

**PENERAPAN METODE *FISHBOWL*
DALAM PEMBELAJARAN MATA PELAJARAN
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI SMK MA'ARIF 3 KUDUS
TAHUN PELAJARAN 2016/2017**



SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata I
Dalam Ilmu Tarbiyah**

Oleh :

ABDUL ROZAK
NIM :112 716

**SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
JURUSAN TARBIYAH / PAI
2017**



KEMENTERIAN AGAMA
SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI

NOTA PERSETUJUAN PEMBIMBING

Hal : Nota Persetujuan Pembimbing

Kepada
Yth. Ketua STAIN Kudus
Cq Ketua Jurusan Tarbiyah
di
Kudus

Assalamu'alaikumwarahmatullahwabarokatuh

Diberitahukan dengan hormat, bahwa Skripsi Saudara: **Abdul Rozak**, NIM: 112716 dengan judul: "**Penerapan Metode *Fishbowl* dalam Pembelajaran Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam di SMK Ma'arif 3 Kudus Tahun Pelajaran 2016/2017**" pada Jurusan Tarbiyah Program Studi Pendidikan Agama Islam. Setelah dikoreksi dan diteliti sesuai aturan proses pembimbingan, maka skripsi dimaksud dapat disetujui untuk dimunaqosahkan.

Oleh karena itu mohon dengan hormat agar naskah skripsi tersebut diterima dan diajukan dalam program munaqosah sesuai jadwal yang direncanakan. Demikian kami sampaikan terima kasih.

Wassalamu'alaikumwarahmatullahwabarokatuh

Kudus, April 2017

Hormat Kami,
Dosen Pembimbing

Manito, M.Ag

NIP. 19720312 200710 1 002



KEMENTERIAN AGAMA
SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI
KUDUS

PENGESAHAN SKRIPSI

NAMA : Abdul Rozak
NIM : 112 716
Jurusan/Prodi : Tarbiyah / Pendidikan Agama Islam
Judul Skripsi : "Penerapan Metode *Fishbowl* dalam Pembelajaran Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam di SMK Ma'arif 3 Kudus Tahun Pelajaran 2016/2017"

Telah dimunaqosahkan oleh tim penguji Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus pada tanggal :

12 Juni 2017

Selanjutnya dapat diterima dan disyahkan sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Strata Satu (S.1) dalam Ilmu Pendidikan Agama Islam.

Kudus, 19 Juni 2017



Ketua Sidang / Penguji I

Dr. H. Kisbiyanto, S.Ag, M. Pd.
NIP. 19770608 200312 1 001

Penguji II

Rini Dwi Susanti, M.Ag., M.Pd.
NIP. 19740828 200501 2 008

Dosen Pembimbing

Manjjo, M.Ag
NIP. 19720312 200710 1 002

Sekretaris Sidang / Penguji III

Taranindya Zulhi Amalia, M.Pd
NIP. 19830919 200912 2 004

SURAT PERNYATAAN

Surat pernyataan yang bertandatangan di bawah ini :

Nama : Abdul Rozak
NIM : 112 716
Jurusan / Prodi : Tarbiyah / PAI
JudulSkripsi : "Penerapan Metode *Fishbowl* dalam Pembelajaran Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam di SMK Ma'arif 3 Kudus Tahun Pelajaran 2016/2017"

Menyatakan bahwa skripsi ini adalah benar-benar karya saya sendiri. Bila terbukti tidak demikian, saya bersedia menerima segala akibatnya, termasuk pencabutan kembali gelar sarjana yang telah saya terima.

Kudus, 5 April 2017

Yang Membuat Pernyataan



Abdul Rozak
NIM. 112716

MOTTO

وَاللَّهُ أَخْرَجَكُمْ مِنْ بُطُونِ أُمَّهَاتِكُمْ لَا تَعْلَمُونَ شَيْئًا وَجَعَلَ لَكُمُ السَّمْعَ
وَالْأَبْصَرَ وَالْأَفْئِدَةَ لَعَلَّكُمْ تَشْكُرُونَ ﴿٧٨﴾

Artinya : “dan Allah mengeluarkan kamu dari perut ibumu dalam Keadaan tidak mengetahui sesuatupun, dan Dia memberi kamu pendengaran, penglihatan dan hati, agar kamu bersyukur.” (QS. An Nahl : 78).¹



¹ Al-Qur'an dan Terjemahannya, Proyek Pengadaan Kitab Suci al-Qur'an, Departemen Agama, Jakarta, 2008, hlm. 58.

PERSEMBAHAN

Dengan segala puja dan puji syukur kepada Allah SWT dan atas dukungan dan do'a dari orang-orang tercinta, akhirnya skripsi ini dapat dirampungkan dengan baik dan tepat pada waktunya. Oleh karena itu, dengan rasa bangga dan bahagia saya khaturkan rasa syukur dan terimakasih saya kepada:

1. Allah SWT, karena hanya atas izin dan karuniaNya maka skripsi ini dapat dibuat dan selesai pada waktunya. Puji syukur yang tak terhingga pada Tuhan penguasa alam yang meridhoi dan mengabulkan segala do'a.
2. Bapak dan Ibu saya, yang telah memberikan dukungan moril maupun materi serta do'a yang tiada henti untuk kesuksesan saya, karena tiada kata seindah lantunan do'a dan tiada do'a yang paling khusuk selain do'a yang terucap dari orang tua. Ucapan terimakasih saja takkan pernah cukup untuk membalas kebaikan orang tua, karena itu terimalah persembahan bakti dan cinta ku untuk bapak ibuku.
3. Bapak dan Ibu Dosen pembimbing, penguji dan pengajar, yang selama ini telah tulus dan ikhlas meluangkan waktunya untuk menuntun dan mengarahkan saya, memberikan bimbingan dan pelajaran yang tiada ternilai harganya, agar saya menjadi lebih baik. Terimakasih banyak Bapak dan Ibu dosen, jasa kalian akan selalu terpatri di hati.
4. Saudara saya , yang senantiasa memberikan dukungan, semangat, senyum dan do'anya untuk keberhasilan ini, cinta kalian adalah memberikan kobaran semangat yang menggebu, terimakasih dan sayang ku untuk kalian.
5. Sahabat dan Teman Tersayang, tanpa semangat, dukungan dan bantuan kalian semua tak kan mungkin aku sampai disini, terimakasih untuk canda tawa, tangis, dan perjuangan yang kita lewati bersama dan terimakasih untuk kenangan manis yang telah mengukir selama ini. Dengan perjuangan dan kebersamaan kita pasti bisa! Semangat!!
6. Terimakasih yang sebesar-besarnya untuk kalian semua, akhir kata saya persembahkan skripsi ini untuk kalian semua, orang-orang yang saya sayangi. Dan semoga skripsi ini dapat bermanfaat dan berguna untuk kemajuan ilmu pengetahuan di masa yang akan datang, Aamiinnn.

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Alhamdulillah, segala puji bagi Allah SWT senantiasa peneliti panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah menganugerahkan segala rahmat, taufiq dan hidayah-Nya serta pertolongan-Nya sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini.

Uswatun Chasanah Muhammad S. A. W, Rasulullah sebagai *ittiba`* yang setia menerima diriku menjadi umatnya. Shalawat dan salam mudah-mudahan terlimpahkan kepadanya.

Dalam penyusunan skripsi ini yang berjudul **“Penerapan Metode Fishbowl dalam Pembelajaran Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam di SMK Ma’arif 3 Kudus Tahun Pelajaran 2016/2017”**, banyak sekali pihak-pihak yang terlibat, baik secara langsung maupun tidak langsung telah membantu dalam memberikan dorongan moril maupun materil kepada peneliti. Sehingga sudah sepantasnya peneliti menyampaikan selaksa ganda terima kasih, dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada :

1. Dr. H. Fathul Mufid, M.S.I, selaku Ketua STAIN Kudus.
2. Dr. H. Kisbiyanto, S.Ag, M.Pd, selaku Ketua Jurusan Tarbiyah STAIN Kudus yang telah meluangkan seluruh waktu, tenaga dan pikiran dalam membimbing dan mengarahkan dalam penyusunan skripsi ini.
3. Manijo, M.Ag, selaku dosen pembimbing yang telah meluangkan seluruh waktu, tenaga dan pikiran dalam membimbing dan mengarahkan dalam penyusunan skripsi ini.
4. Hj. Azizah S.Ag. MM, selaku kepala perpustakaan STAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.

5. Para dosen/staf pengajar di lingkungan STAIN Kudus yang telah membekali peneliti dengan berbagai ilmu pengetahuan dan pengalamannya, sehingga peneliti mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
6. Moh. Noor Afif, S.Pd., selaku kepala SMK Ma'arif 3 Kudus, beserta seluruh dewan guru yang telah memberikan izin dan layanan data-data yang diperlukan oleh peneliti dalam penyusunan skripsi ini.
7. Bapak, Ibu, Adik serta seluruh keluarga besarku yang secara langsung maupun tidak langsung telah membantu, baik moril maupun materil dalam penyusunan skripsi ini.
8. Segenap guru yang telah membagikan ilmunya secara gratis kepada peneliti mulai sejak kecil yang tidak dapat peneliti sebutkan satu persatu.
9. Seluruh sahabatku, yang telah memberikan kenangan selama ini. Tiada sesuatu yang indah di dunia selain jalinan persaudaraan.

Semoga amal baik beliau tersebut di atas dan juga semua pihak yang tidak dapat peneliti sebutkan satu persatu mendapatkan pahala yang berlipat ganda dari Allah. Amin.....

Akhirnya peneliti menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih jauh mencapai kesempurnaan dalam arti yang sebenarnya, namun peneliti berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi peneliti sendiri dan para pembaca pada umumnya.

Kudus, 5 April 2017

Peneliti

Abdul Rozak
NIM: 112 716